

## RESUMEN Y CONCLUSIONES DE LAS II JORNADAS DE LA RED LOCAL 2030 DE CASTILLA-LA MANCHA

Belmonte (Cuenca), 21 de noviembre de 2024

El encuentro de la Red Local 2030 de Castilla-La Mancha celebrado en Belmonte se diseña con el objetivo de compartir experiencias y conocimientos con los representantes políticos y técnicos de la Red.

Durante la jornada se abordaron conjuntamente los avances conseguidos por la Red Local 2030 desde su creación en 2022, y se identificaron los desafíos y oportunidades para acelerar la implementación de la Agenda 2030, ya que los gobiernos locales desempeñan un papel fundamental para conseguirlo.

Conferencia marco. “El Poder de la Agenda 2030: De Políticas Europeas a Realidades Locales”.

*Jorge López* nos explica su experiencia vital y la importancia de las políticas europeas para ejecutar los proyectos previamente enmarcados en una planificación estratégica.

Aprendimos la importancia de establecer un marco teórico general vehiculado por los ODS que finaliza en líneas concretas de trabajo. No hay que perder de vista que actualmente la innovación está vinculada a la resiliencia: nueva Bauhaus Europea (construir prototipos del nuevo Pacto Verde erigidos sobre los ODS) y la visión a largo plazo para las áreas rurales, como elementos fundamentales.

Hay que conectar iniciativas, pero la planificación tiene que ser a largo plazo. La transformación real está en Europa y hay que prestar mucha atención a la política europea; el marco de los ODS es el marco más alto, seguido del pacto verde y las políticas europeas, que aterrizan con un presupuesto, dentro del que destacan las áreas de transición ecológica, transición digital y reindustrialización.

Europa está hablando constantemente de la colaboración público-privada y hay que tener en cuenta que ya no está poniendo el 100% del dinero, si tú no crees en algo, Europa no lo va a pagar en su totalidad; si crees en un proyecto concreto, tienes que poner parte del dinero.

Nos presentó ejemplos concretos de trabajo en entidades locales como Boltaña, Fraga, Sotonera o Paredes de Nava. Destacó la importancia de crear una metodología ya que es preciso tener un documento que incluya toda la planificación - documento ambicioso y de desarrollo mutuo - y que ayude a la búsqueda de financiación - Tener proyectos, planes y propuestas -. Hay que tener muy clara la visión a largo plazo y que hay que emprender y ser ambiciosos (ser primeros en algo).

Es importante que los planes aterricen en el territorio y retornen a él a través de la generación de un valor añadido, de la gestión de la bioeconomía y la creación de nuevos modelos de empresa que es lo que nos va a hacer mantenernos en el territorio. El éxito está en continuar.

Por último, resaltó que es importante contar con proyectos transversales y que sean pilotos, sin olvidar la colaboración público-privada y poner en marcha proyectos de innovación: sand box (probar y demostrar antes de legislar), hubs y living labs.

### Mesa redonda. Experiencias inspiradoras para el desarrollo sostenible

Desde la Diputación de Badajoz, *Ángela León*, nos inspira desde la provincia más grande del país donde “lo que está lejos es la capital de provincia” y el 66% de municipios tiene menos de 2.000 habitantes. En el año 2019 se aprobó un compromiso con la Agenda 2030 y desde la Diputación se constituyó una hoja de ruta, aprobando la Estrategia de Desarrollo Sostenible. Destaca la importancia de que la Agenda 2030 cuelgue de Presidencia y señala el compromiso político existente y que se hayan generado herramientas tecnológicas para que cada organismo pueda dar cuenta de cómo van sus proyectos estando todo vinculado con los ODS, contando de igual modo con un cuadro de mandos para conocer porcentajes de ejecución y estableciendo un set mínimo de indicadores para que cualquier entidad, sea del tamaño que sea, los pueda cumplimentar.

A través de una metodología propia han vinculado todo el presupuesto, todas las partidas, a los ODS y este proceso está incluido dentro de la contabilidad. Ángela señala también que todas las noticias y aplicativos de la Diputación de Badajoz incluyen su conexión a la Agenda 2030 y los ODS.

Adicionalmente, no se puede olvidar la formación, por lo que ofrecen formación de todas las herramientas al personal técnico y también al personal político para que conozcan cómo utilizar los cuadros de mandos.

Finaliza señalando que todos los Ayuntamientos están haciendo Agenda 2030, ya que todo es Agenda 2030, y lo que hay que hacer es ordenar y organizar la información y reflejarla adecuadamente.

*Antonio Sánchez*, desde la Mancomunidad del Campo de Montiel donde lleva trabajando más de 20 años, inicialmente con las Agendas 21 locales como herramientas municipales para trabajar políticas de sostenibilidad, señala que la base de la Agenda 2030 son los ODS y sus metas, y que a lo largo de los años han ido actualizando los documentos de diagnóstico y de acción, alineándolos con los ODS. De esta forma, los diagnósticos indican las problemáticas a mejorar y se vinculan a los ODS, estableciendo un plan de acción. La metodología viene siendo la misma y la participación sigue siendo fundamental y debe ser el eje transversal (la ciudadanía tiene que ver resultados de todo en lo que ha participado).

Puntualiza que cualquier acción de un plan que deriva de un diagnóstico previo va a tener un impacto positivo; las acciones verdaderamente exitosas son las que se trabajan un año y se mantienen en el tiempo y de las que se han llevado a cabo en su zona de trabajo destaca tres ejemplos:

1. Red local de rutas de senderos. Proyecto participado seleccionando los enclaves más interesantes y sitios de interés, dado lugar a rutas balizadas, disponibles en las páginas de los ayuntamientos y otras aplicaciones web y que actualmente están en fase de homologación con la Federación de Deportes de Montaña
2. En el municipio de Lezuza tenían mucho interés en dar a conocer sus recursos turísticos, por lo que era importante mostrar al exterior los valores del municipio y también descubrir lo que se tenía a los propios vecinos de Lezuza: lo que se conoce, se cuida, se protege y se valora.
3. En los municipios de El Bonillo y Munera se trabajó con la juventud y sus adicciones, desarrollando actividades deportivas y culturales, las cuales han tenido continuidad en el tiempo.

Otros proyectos se han llevado a cabo con mayores, jóvenes, asociaciones de mujeres,... destacando que si los planes de acción están bien hechos, los proyectos que se desarrollan son variadísimos. Finaliza dando respuesta a la pregunta de qué hace falta para trabajar las Agendas 2030 en pueblos pequeños: implicación de los Ayuntamientos y de instituciones superiores (Diputaciones, JCCM), la existencia de técnicos de desarrollo sostenible y el contar con un foro/consejo de sostenibilidad con vecinos del municipio ya que es fundamental la participación ciudadana en todos los procesos. Pone en valor la existencia del personal técnico de apoyo facilitado a través de la Diputación de Albacete.

*Delfina Carrasco* desde ADI El Záncara señala que la Asociación está formada por 33 municipios de La Mancha conquense y al crear la asociación se tenía claro que era necesario trabajar por un desarrollo integral y sostenible de la comarca. La principal barrera del grupo está vinculada con el problema de la despoblación (sólo 3 municipios superan los 5.000 habitantes y ninguno supera los 7.000 habitantes, aunque es la comarca más poblada de la provincia): se necesita que la gente se quede a vivir en los pueblos y reitera la importancia de la implicación de todas las entidades. Los grupos de desarrollo rural están vinculados presupuestariamente con el programa LEADER y como punto de partida señala que los proyectos tienen que favorecer el desarrollo sostenible de la comarca y en la baremación hay una discriminación positiva para los pueblos más pequeños; también en el porcentaje de ayuda. Los proyectos que se ponen en marcha por mujeres también están incentivados, así como los que supongan diversificación económica, creación de empleo y los que se implantan en la Red Natura 2000. Aunque la mayoría del presupuesto que gestionan desde los grupos de desarrollo rural está unido a proyectos de inversión, también tienen fondos para sensibilización y destaca que toda la estrategia de desarrollo sostenible de la comarca parte de la participación ciudadana. Con la participación logran la sensibilización y han puesto en marcha muchos proyectos entre los que están las charlas en Institutos dando a conocer la importancia de la comarca y los incentivos existentes o la creación de murales en cada municipio donde participó la población infantil.

### Perspectivas y futuro de la Red Local 2030 de Castilla-La Mancha

Se realiza una presentación de la situación actual de la Red Local 2030 de Castilla-La Mancha: 148 entidades (a 18/11/2024), 48% en la provincia de Albacete y sólo un 6% en la de Guadalajara y se aporta un resumen de los resultados de la encuesta lanzada desde el mes de septiembre a todas las entidades:

- El 57% de las entidades que han respondido cuentan con un Plan o Estrategia para implementar la Agenda 2030 a nivel local, estando el 28% en proceso.
- El 37,5% de las entidades que han respondido disponen de mecanismos de gobernanza para la coordinación de la implementación de la Agenda 2030, estando el 15% en proceso.
- El 62,5% de las entidades que han respondido han establecido mecanismos de participación y trabajo conjunto (foro de participación ciudadana, consejo de sostenibilidad, reuniones bilaterales,...)
- El 25% de las entidades que han respondido han realizado informes de progreso y sólo el 12,5% ejercicios de alineación de los presupuestos locales, el 37,5% han realizado un diseño o adaptación de indicadores y sólo el 42,5% dispone de estructura organizativa o personal a tiempo parcial o total para el desarrollo de las políticas de sostenibilidad.
- Sobre lo que puede aportar la Red Local 2030 a cada municipio destaca el establecimiento de líneas de subvenciones específicas, el asesoramiento y la generación de alianzas. En el modelo de funcionamiento de

la Red sobresale la organización de grupos de trabajo, jornadas y espacios web de intercambio y colaboración, teniendo el mayor grado de interés a tratar en próximos eventos la información sobre financiación europea y el intercambio de buenas prácticas. En cuanto a temáticas para futuros grupos de trabajo destaca el mundo rural y las oportunidades frente a la despoblación

Se desarrolla el trabajo en grupo y los resultados son los siguientes:

- a) Temáticas a trabajar dentro de la Red:
- Captación de fondos y líneas de subvención: trabajar uniendo alianzas / trabajar con mancomunidades y GDR.
  - Transversalidad cómo alinear ODS con presupuestos municipales.
  - Formación / Realización de jornadas técnicas
  - Conexión con municipios / Creación de redes para transmitir información / Buscar colaboración ciudadana
  - Cómo transitar de la Agenda 21 a la Agenda 2030
  - Recuperar, adaptar y optimizar las herramientas existentes
  - Concienciar a la ciudadanía para que a través de procesos participativos se les dé visibilidad / Cómo involucrar a los Ayuntamientos a través de procesos participativos
  - Problemática de la vivienda / Cambio climático / Igualdad / Apostar por la biodiversidad.
- b) Prioridades 2025:
- Dotación de capital humano (técnicos formados) / Técnicos de apoyo
  - Formación técnica, congresos técnicos, jornadas, cursos para que los técnicos estén preparados
  - Difusión y comunicación de lo que es Agenda 2030.
  - Didáctica de la Agenda a todos los niveles: cómo puedo participar, quién puede participar, cómo puedo aportar.
  - Comunicación: información, difusión, boletines, experiencias
  - Trabajar en red: herramientas comunes, unión de proyectos,...
- c) Actividades a desarrollar:
- Seguir formando e informando
  - Crear una intranet donde se cuelgue lo que se desarrolle en diferentes ámbitos
  - Diferenciar entre Agenda 2030 y Agenda Urbana
  - Divulgación / formación / sensibilización
  - Reuniones informativas / Foros con continuidad
  - Foros de intercambio de proyectos / proyectos implantados como modelo para que sea punto de partida / Actuaciones exitosas / Creación de redes para compartir conocimiento
  - Jornadas más pequeñas por comarcas o provincias e implicar a Diputaciones y GDR para soporte
  - Seguimiento de la A2030 para los miembros de la Red

### Claves, conclusiones y líneas de trabajo para la Red local 2030 de Castilla-La Mancha.

La Directora General de Economía Circular y Agenda 2030, *Esther Haro Carrasco*, concluye la jornada estableciendo las siguientes claves:

¿Qué necesitamos para desarrollar y ejecutar la Agenda 2030 en Castilla-La Mancha?



1. **Elegir** a las **personas** adecuadas: perfil técnico, perfil político, buscar alianzas y buscar a personas entre nuestros vecinos (participación ciudadana)
2. **Formarnos**: ¿qué son los ODS y la Agenda 2030?, ¿qué buscamos?, ¿qué hay detrás?. En todos los perfiles y también para el propio ciudadano.
3. **Desarrollar proyectos**, si puede ser, de manera conjunta: poner sobre el papel qué queremos y tenemos que hacer. Buscar **alianzas**, sinergias (es donde está el éxito).
4. **Financiación**: unir presupuestos, importante la parte europea.

Y finaliza el acto animando a los asistentes a seguir trabajando por nuestras generaciones futuras.